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Н А ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕ�
ДАНИИ Госдумы дол�
жен рассматриваться

федеральный законопроект о
«детях войны», разработчика�
ми которого являются комму�
нисты. Граждане пришли к сте�
нам парламента, чтобы поддер�
жать инициативу Компартии.

По мнению заместителя
Председателя ЦК КПРФ,
председателя Комитета Госду�
мы по природным ресурсам,
природопользованию и эколо�
гии академика РАН В.И. Ка&
шина, главным тормозом на
пути закона о «детях войны»
являются российское прави�
тельство и партия «Единая
Россия», которые блокируют
принятие этого важнейшего
документа. 

Депутат Госдумы Н.Ф. Рябов
внёс предложение: «Поскольку
буржуазную власть не интере�
сует, как живёт простой народ,
никакой поддержки времен�
ной буржуазной власти! На
предстоящих выборах все го�
лосуем за КПРФ!»

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ, первый замести�
тель председателя Комитета
Госдумы по делам националь�
ностей В.Ф. Рашкин расска�
зал, что коммунисты внесли в
Госдуму закон о «детях вой�
ны» в третий раз. В прошлый
раз для его принятия не хва�
тило всего семи голосов. Он
выразил надежду, что, воз�
можно, теперь у депутатов
«Единой России» всё же про�
снётся совесть. 

Председатель ЦКРК КПРФ
Н.Н. Иванов рассказал о за�
слугах поколения «детей вой�
ны» в восстановлении разру�
шенного народного хозяйства
и строительстве мощной дер�
жавы — СССР. «Вы заслужива�
ете достойной жизни! Мы,
коммунисты, голосуем за за�
кон о «детях войны», а вы про�
голосуйте за нас на предстоя�
щих выборах», — призвал Ни�
колай Николаевич.

Член Президиума ЦК
КПРФ, заместитель председа�
теля Комитета Госдумы по
энергетике В.С. Романов рас�
сказал о горькой участи совре�
менных пенсионеров, которых
фактически загнали в нищету.
«Реальная инфляция в стране
на уровне 20%, а правительст�

во и «Единая Россия» в нару�
шение Конституции индекси�
руют пенсии всего лишь на 4%.
Они ссылаются на кризис и
нехватку денег в бюджете. Но
дополнительные деньги будут,
если реализовать предложения
КПРФ», — отметил депутат�
коммунист. 

О заслугах поколения «детей
войны» и о необходимости за�
ботиться о ветеранах говорили
член ЦК КПРФ, депутат Гос�
думы А.В. Потапов, член Пре�
зидиума ЦК КПРФ, депутат
Госдумы Н.И. Васильев и депу�
тат Московской областной ду�
мы, руководитель региональ�
ного отделения общероссий�
ской общественной организа�
ции «Дети войны» Н.Н. Ере&
мейцева. 

Слово также было предо�
ставлено ветеранам, чьё детст�
во пришлось на годы Великой
Отечественной войны. Они и
сегодня с болью в сердце вспо�
минают о тех тяготах, которые
им пришлось тогда пережить.
Эти люди потеряли своих от�
цов на полях сражений, а сего�
дня вынуждены выпрашивать
подачки у буржуазного прави�
тельства. Они обратились к
своим сверстникам с призы�
вом оторваться от диванов и
телевизоров и принять актив�
ное участие в протестном дви�
жении в поддержку законода�
тельных инициатив КПРФ. 

По окончании встречи с из�
бирателями слово взял секре�
тарь ЦК КПРФ, заместитель
Председателя Комитета Госду�
мы по экономической полити�
ке, инновационному развитию
и предпринимательству, пред�
седатель общероссийской об�
щественной организации «Де�
ти войны» Н.В. Арефьев. Ни�
колай Васильевич пообещал,
что, когда он будет представ�
лять законопроект о «детях
войны» на пленарном заседа�
нии Госдумы, обязательно рас�
скажет всем депутатам о состо�
явшейся встрече и наказах из�
бирателей. 

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

За достойную жизнь
«детей войны»

У стен Госдумы состоялась встреча депутатов�коммунистов 
с избирателями в поддержку законопроекта КПРФ

18 декабря возле здания Государственной думы состоя�
лась встреча депутатов�коммунистов с активистами обще�
российской общественной организации «Дети войны».

К ОМСОМОЛЬЦЫ КРАСНОЯРСКА уважают
Владимира Ивановича, бывавшего в нашем го�
роде, как действительно народного депутата с

твёрдыми убеждениями.
Пикеты прошли у входа в администрацию Крас�

ноярского края, близ приёмной президента Россий�
ской Федерации и напротив Законодательного со�
брания Красноярского края.

Чиновники, депутаты и прохожие интересовались,
по какому поводу пикеты. Ребят поддерживали про�
хожие, по всему видно — простые люди. Проезжав�
шие по проспекту Мира и улице Ленина автомоби�
листы сигналили пикетчикам в знак поддержки. 

Красноярские комсомольцы решительно высту�
пают за справедливость. Руки прочь от народного
депутата Владимира Бессонова!

Даниил ГРЕБЁНКИН.
Первый секретарь Красноярского 

горкома ЛКСМ РФ.
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«Платон», уходи 
вместе с правительством!

В Омске 19 декаб�
ря прошёл митинг 
в поддержку спра�
ведливых требова�
ний транспортников.
Он был организован
региональным со�
ветом ассоциации
«Дальнобойщик» при
поддержке област�
ного отделения ор�
ганизации КПРФ.

О ТКРЫЛ МИТИНГ ру�
ководитель региональ�
ного совета ассоциации

«Дальнобойщик» Андрей Бе�
лик. Он рассказал о реакции
властей на выступления даль�
нобойщиков. 

С одной стороны, протесто�
вавшие сумели добиться опре�
делённых успехов. Снижена
сумма оплаты одного километ�
ра проезда по федеральным
трассам, резко уменьшены
размеры возможных штрафов,
изменена система списания
средств за проезд. Большая
часть владельцев транспорт�
ных компаний и индивидуаль�
ных предпринимателей вы�
нужденно начали работать по
системе «Платон». Кроме того,
возможен пересмотр размеров
транспортного налога. 

С другой стороны, против
протестовавших началась ин�
формационная атака. Дально�
бойщиков сегодня обвиняют
во всех грехах — от работы «по
серым схемам» до влияния на
движение за отмену «Платона»
каких�то «западных курато�
ров», некоей якобы «пятой ко�

лонны», чья цель — организа�
ция российского «майдана» и
разрушение России.

Однако сообщество дально�
бойщиков не считает, что
борьба закончена. Ассоциа�
ция «Дальнобойщик» будет
продолжать добиваться пол�
ной отмены системы «Пла�
тон» и отставки либералов в
экономическом блоке прави�
тельства РФ. 

И.о. секретаря Омского об�
кома КПРФ Дмитрий Горбунов
сказал о поддержке справедли�
вых требований транспортни�
ков как коммунистами, так и

большей частью трудящихся
области. Система «Платон» —
это гарантированное повыше�
ние цен, это банкротство мел�
ких предпринимателей в транс�
портной отрасли и, как следст�
вие, рост безработицы. 

На митинге выступили
представитель сообщества
дальнобойщиков Юрий Пав�
лов и депутаты Омского город�
ского Совета от КПРФ Иван
Федин и Геннадий Дроздов. 

Приняты резолюция в под�
держку справедливых требова�
ний транспортников, а также
резолюция против преследова�

ния граждан России по поли�
тическим мотивам, в которой
выражено возмущение нео�
правданными обвинениями в
адрес депутата Госдумы от
КПРФ Владимира Бессонова.

Завершился митинг заявле�
нием о том, что лозунги дви�
жения остаются прежними:

«Платон» — на свалку!»,
«Либерал�экономистов — вон
из правительства!», «Нет —
преследованиям защитников
интересов трудового народа!»

Пресс&служба Омского 
обкома КПРФ.

Свободу Владимиру Бессонову!

Выступили 
за справедливость

В Красноярске прошли три оди�
ночных пикета в поддержку депутата
фракции КПРФ Государственной ду�
мы Владимира Бессонова, которого
уже несколько лет под надуманным
предлогом нагло преследуют власти. 

Из Киева пришла чёрная
весть: профашистский режим за�
претил Коммунистическую пар�
тию Украины. Самая первая, са�
мая естественная реакция: жела�
ние во всю мощь закричать, пе�
рекрывая все буржуазные и ме�
щанские радио� и телешумы,
бездумный и безумный визг по�
псы, бандеровские речёвки «Пра�
вого сектора» и его клонов, гро�
хот осваиваемой вооружёнными
силами Украины заокеанской
техники, закричать о том, о чём
молчать нельзя: «Товарищи ком�
мунисты Украины! Мы — с вами!
Позор наследникам Бандеры и
Шухевича, идейным продолжа�
телям Гитлера, Геббельса, Бор�
мана! Наше дело правое, победа
будет за нами!»

С ЕГОДНЯ ВЕРНОСТЬ пролетарско�
му интернационализму, коммунис�
тическим и гуманистическим убеж�

дениям проверяется организацией и учас�
тием в акциях солидарности с КПУ. По�
этому не может, не должно быть регио�
нальных и местных комитетов КПРФ, ко�
торые в эти дни не выведут на антифа�
шистские митинги поддержки украинских
коммунистов свой «наличный состав»,
своих политических союзников, свою мо�
лодёжную смену. Иначе обнаглеют и рос�
сийские антикоммунисты, и нас, неотмо�
билизованных, они будут стремиться раз�
давить, унизить, развеять по ветру.

Верность пролетарской солидарности,
сплочение коммунистов на марксистско�
ленинской основе, нетерпимость к любому
оппортунизму и социал�соглашательству,
решительная готовность к классовой борь�
бе с всевластием капитала — вот самый пер�
вый, самый главный пласт уроков, который
российским коммунистам нельзя не из�
влечь из трагических событий на Украине.

Второй пласт уроков: правая, «коричне�
вая» угроза — это не миф, не страшилка,
не выдумка, навеянная материалами VII
конгресса Коммунистического интерна�

ционала. Тень фашизма (нацизма) всё гу�
ще, она всё плотнее затягивает небосвод.
Современный фашизм (нацизм) сохраня�
ет свои родовые признаки. Во�первых, это
— крайняя политическая реакция, пред�
ставляющая интересы империалистичес�
ких сил, прежде всего спекулятивного фи�
нансового капитала, во�вторых, это — пе�
редовая линия агрессивного антикомму�
низма. Во всём остальном неофашизм
(неонацизм) мимикрирует. Он по�преж�
нему играет на национальных струнах,
раздувая в одних условиях русофобию, в
других — украинофобию, туркофобию и
т.п., пусть при этом он уже не страдает
юдофобией. Он по�прежнему видит мас�
совую опору в городской мелкой буржуа�
зии, но уже боится её консолидации, до�
пуская её только в «сотнях» Майдана под
неотступным приглядом неофашистов.
Он всячески стремится сначала нейтрали�
зовать, а затем политически и духовно ра�
зоружить, разъединить, унизить рабочий
класс, и свою партию он уже никогда «ра�
бочей» не назовёт. 

Сохранившаяся прежней сущность фа�
шизма даёт возможность определять его
появление прежде всего по масштабу ан�
тикоммунистической истерии. Режим, за�
претивший Коммунистическую партию
Украины, никогда не сможет откреститься
и очиститься от ржавчины фашизма. Мы
помним, что «коричневое» нутро проявля�
лось в запрете коммунистических партий
не только в Германии времён Гитлера и на
Украине безвременья Порошенко—Яцен�
ко—Коломойского—Яроша. А разве не с

этого начинали нынешние режимы Лит�
вы, Латвии, Эстонии? Именно с этого!

Своё истинное политическое лицо про�
явил и нынешний казахстанский режим.
Под разными надуманными предлогами
он несколько раз приостанавливал дея�
тельность Коммунистической партии Ка�
захстана, а несколько месяцев назад окон�
чательно её запретил. Перед этим был раз�
гон независимых профсоюзов. А четыре
года назад власти Астаны, столкнувшись с
решительным протестом бастовавших
нефтяников, открыли по ним стрельбу.

Примечательно, что «коричневеющие»
режимы нигде не нашли для запрета ком�
партий убедительных, юридически безу�
пречных оснований. Так, в Киеве, не най�
дя в деятельности КПУ никакого антикон�
ституционного, противоправного содер�
жания, чтобы симулировать законность,
додумались до того, что сначала бездоказа�
тельно запретили коммунистическую иде�
ологию. Теперь, именно на этом основа�
нии, вынесено решение о запрете Комму�
нистической партии Украины.

Горький опыт братской республики тре�
бует особой бдительности от российских
коммунистов. Нам предстоит вести жесто�
чайшую борьбу против любых проявлений
антисоветизма в нашей стране, от которого
до фашизма — один шаг. Только при таком
подходе мы сможем убеждённо заявлять:

«Товарищи коммунисты Украины! Мы
— с вами! Позор наследникам Бандеры и
Шухевича, идейным продолжателям Гит�
лера, Геббельса, Бормана! Наше дело пра�
вое, победа будет за нами!»

Коммунисты 
Украины, 
мы с вами

Члены КПРФ вмес�
те с союзниками и
сторонниками партии
отметили 21 декабря
136�ю годовщину со
дня рождения Иоси�
фа Виссарионовича
Сталина торжествен�
ной церемонией воз�
ложения венка и цве�
тов к Мавзолею В.И.
Ленина и могиле Ге�
нералиссимуса на
Красной площади
Москвы. 

В ИНТЕРВЬЮ ПРЕССЕ
Председатель ЦК КПРФ
Геннадий Зюганов под�

черкнул, что под руководством
Сталина наша страна окрепла
как единое Союзное государст�
во. Он продолжил ленинскую
политику индустриализации, и в
считанные годы СССР ворвался
в тройку самых мощных держав
мира. Была создана база, сделав�
шая возможной Победу над фа�
шизмом. Сегодня мы нуждаемся
в решении трёх важнейших за�
дач: это обеспечение экономи�
ческого роста, который возмо�
жен лишь при уважении к чело�

веку труда, своим умом и талан�
том создающему все главные
ценности на земле; сплочение
людей вокруг идеи развития, а не
воровства; построение общества
социальной справедливости,
прежде всего по отношению к
женщинам, старикам и детям. 

Отмечая день рождения И.В.
Сталина, мы должны сказать
спасибо великому советскому
народу, всем, кто строил и защи�
щал страну под руководством
И.В. Сталина. Спасибо за нашу
Победу, за те грандиозные до�
стижения, которые и сегодня

кормят и держат страну. Дорога,
пройденная под руководством
Ленина и Сталина, снова будет
востребована народами России,
сказал в заключение Г. Зюганов.

Валентин СИМОНИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Сталин — организатор
побед Советского народа
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Анализируя скла
дывающуюся воен
нополитическую об
становку на Ближнем
Востоке, приходишь
к выводу, что Ва
шингтон со своими
союзниками нашёл
решение, как нейтра
лизовать военные и
политические усилия
России в Сирии и пе
реломить ситуацию в
свою пользу. 

Ц ЕЛЬЮ террористичес
кой войны, развязан
ной США и Западом

против Сирии, было сверже
ние там законного правитель
ства и овладение её ресурсами.
При этом предусматривался
территориальный раздел стра
ны, прежде всего в пользу Тур
ции. Поэтому последняя и взя
ла на себя основную роль в
обеспечении оружием и бое
припасами боевиков ИГИЛ и
других террористических орга
низаций. А исходя из геогра
фического положения Турции,
она стала перевалочной базой
для поставок боевиками ИГИЛ
сирийской нефти на Запад.

Нет никаких сомнений в
том, что эту войну организова
ли США. Лишним подтверж
дением тому — прозвучавшие 
9 декабря в новостных про
граммах наших телеканалов
сообщения, что раненый в
Ираке главарь ИГИЛ Абу Бакр
альБагдади под контролем со
трудников ЦРУ был переправ
лен на лечение в Турцию, а за
тем в ещё более гостеприим
ную для ИГИЛ Ливию. 

О том, что сирийская нефть
из подконтрольных боевикам
ИГИЛ территорий поступает в
Турцию, сегодня знают все. Тур
ция же — полноправный и ак
тивный член НАТО, и нет ника
ких сомнений в том, что свои
действия президент страны 
Р. Эрдоган согласовывает с
США и командованием альян
са. Но почему никто не говорит,
куда эта нефть из Турции «течёт»
дальше, кто её покупает и по ка
ким ценам, кто потребитель
этой нефти, кто ещё, кроме Тур
ции, наживается на этой войне?
И, наконец, кто в обмен на
нефть обеспечивает террорис
тов всем необходимым для веде
ния боевых действий? Неужели
это так трудно выяснить? А если
мы всё знаем, то почему об этом
не говорим?

Эта недосказанность и упор
ное стремление России объеди
нить усилия «всего мирового со
общества» для борьбы с «между
народным терроризмом» в лице
ИГИЛ и предоставляют США и
их союзникам свободу манёвра
на политическом поле. 

Борьбу с ИГИЛ «мировое со
общество», в том числе Турция,
под руководством США ведёт
уже более года. С тех пор ИГИЛ
и другие террористические ор
ганизации только расширили
территории, захваченные ими в
Сирии, что полностью устраи
вало Запад. Поставки боевика
ми ИГИЛ нефти и другого сы
рья по ценам, значительно ниже
мировых, всё это время лишь
увеличивались. 

Вмешательство в военный
конфликт России на стороне за
конного сирийского правитель
ства было неожиданным для
США и их союзников и спутало
им все карты. Но ненадолго. 

Оценив силы и средства, вы
деленные Россией для войны в
Сирии, западные военные ана
литики пришли к выводу, что их
явно недостаточно для быстрого
и решительного разгрома терро
ристических организаций. Что
война, несмотря на вмешатель
ство в конфликт России, примет
затяжной характер. Что, учиты
вая вложенные в неё Западом
ресурсы, можно в этой войне
достичь поставленных целей. 

Наши силы и средства в Си
рии действительно незначи
тельны. Вся российская авиаци

онная группировка там изна
чально представляла собой сме
шанный бомбардировочно
штурмовой авиационный полк,
прикрываемый эскадрильей ис
требителей. Сейчас она попол
нилась и насчитывает 69 само
лётов. Но ситуацию это принци
пиально не изменило.

К тому же наша авиация с са
мого начала готовилась воевать
с вооружёнными отрядами бое
виков, не имеющих средств
ПВО и авиации. Российский
бомбардировщик был сбит ту
рецким истребителем. У нас это
расценили как «удар в спину».
Один из экспертов заявил с те
леэкрана: «Удар был нанесён
сзади, а у самолёта ведь нет зер
кала заднего вида». Зеркала дей
ствительно нет. Но почему наша
авиация не была обеспечена
полным радиолокационным
контролем воздушного прост
ранства в районе боевых дейст
вий? Неужели ничему не научил
опыт вооружённого конфликта
в Южной Осетии, когда мы по
теряли 7 (!) боевых самолётов, в
том числе дальний бомбарди
ровщик Ту22М3, два Су24 и
четыре штурмовика Су25. Но
тогда главком ВВС управлял
авиацией по мобильному теле
фону. А начальник Генерального
штаба в это время перемещал
главное оперативное управле
ние с Нового Арбата на Ленин
градский проспект и не управ
лял Вооружёнными силами, ми
нистра же обороны тогда вооб
ще долго нигде не могли найти. 

Но почему же сейчас, когда у
нас на Фрунзенской набереж
ной есть пункт управления по
вседневной деятельностью
войск и все должностные лица,
надеюсь, находились на своих
местах, наземные службы не
оповестили экипаж нашего
бомбардировщика о том, что его
атакует турецкий истребитель?
Или я зря надеюсь?

Турецкий истребитель атако
вал наш самолёт примитивной
ракетой с инфракрасной го
ловкой самонаведения. Он даже
не включал свою радиолокаци
онную станцию, то есть попрос
ту видел российский самолёт.
Если бы наш экипаж знал, что
его атакуют, у него было бы ми
нимум три возможности, чтобы
избежать гибели: выполнить
противоракетный манёвр;
включить форсаж и уйти от ра
кеты (тактикотехнические ха
рактеристики Су24 позволяют
это сделать) или отстрелить теп
ловые ловушки. Но «зеркала
заднего вида» у нашего бомбар
дировщика не оказалось. Что
это, беспечность или преступ
ная халатность?

По сообщениям наших СМИ
и прессслужбы министерства
обороны, наша авиация уничто
жила уже тысячи объектов бое
виков. Как человеку военному,

мне не совсем понятно, что это
за объекты. У ИГИЛ не может
быть столько пунктов управле
ния, учебных центров, заводов
или мастерских по производству
всевозможных взрывных уст
ройств... Если же объектами
считать опорные пункты боеви
ков, то только для того, чтобы их
подавить (уничтожить до 25%
техники, вооружения и личного
состава), необходимо, чтобы на
каждый гектар, на которых они
расположены, упало не менее
200 снарядов или неуправляе
мых авиационных ракет. Напри
мер, взводный опорный пункт
занимает примерно 6 га. И, что
бы подавить его, нужно ударить
по этой площади не менее чем
1200 боеприпасами, после чего
опорный пункт можно атако
вать подразделениями Сухопут
ных войск. А чтобы такая атака
была успешной, её нужно под
держать огнём артиллерии и
ударами авиации. 

П РОТИВОБОРСТВУЮ
ЩИЕ группировки в Си
рии по своей численнос

ти представляют собой фронто
вые объединения, действующие
на нескольких операционных
направлениях, а наш смешан
ный авиационный полк — это
тактическая единица. Подготов
ку и поддержку наступления си
рийской армии он может осу
ществить не более чем на одном
тактическом направлении.

Понимая, что наша авиаци
онная группировка в Сирии не
значительна, министерство обо
роны наращивает удары страте
гической авиации и крылатых
ракет морского базирования. Но
всё это не способно уничтожить
формирования боевиков, вою
ющих с сирийской армией, и
только множит количество по
ражённых объектов. 11 декабря
наши СМИ сообщили, что их
уже более 8 тысяч (!).

По этому поводу приведу та
кой пример. Развязав агрессию
против Югославии, США и их
союзники 78 суток сыпали на
неё бомбы. Но если в самой
Югославии они бомбили объек
ты инфраструктуры, то в про
винции Косово, готовясь к на
земной операции, «утюжили» с
воздуха части и подразделения
расположенного там югослав
ского армейского корпуса. Не
знаю, сколько тысяч объектов в
Косово поразили американская
авиация и крылатые ракеты
морского базирования, но ко
мандующий вооружёнными си
лами США в Европе генерал 
У. Кларк доложил президенту
США Б. Клинтону, что 60% бое
вой техники, вооружения и лич
ного состава корпуса уничтоже
но и что его войска готовы к на
земной операции. Однако опе
рация так и не началась. Бук
вально за день до неё президент

Югославии С. Милошевич под
натиском В. Черномырдина —
спецпосланника президента РФ
Б. Ельцина сдался и отдал при
каз о выводе корпуса из Косово.
После этого там осталось 12
единиц поражённой и неис
правной по различным причи
нам боевой техники. Это менее
одного процента от её налично
го состава в корпусе. Одно дело
— поражать стационарные объ
екты, зная их точные координа
ты, и совсем другое — защищён
ные в инженерном отношении и
применяющие современные
средства маскировки войска. Не
думаю, что наши высокоточные
боеприпасы намного эффектив
нее американских. 

Оправившись от шока после
ударов нашей авиации по объ
ектам боевиков, США и их со
юзники изменили тактику дей
ствий в Сирии. С одной сторо
ны, используя свои информаци
онные возможности, они пыта
ются обвинить Россию в том,
что она только усиливает там
конфликтную ситуацию, нано
сит авиаудары по мирному насе
лению и формированиям «уме
ренной сирийской оппозиции»,
действует исключительно в ин
тересах Башара Асада. С другой
стороны, заявляя о своей готов
ности активизировать борьбу с
ИГИЛ, США и их союзники
продолжают снабжать боевиков
оружием и боеприпасами, нано
сят «по ошибке» авиационные
удары по позициям сирийской
армии, после чего боевики на
этих направлениях переходят в
наступление. И, наконец, вой
ска Турции открыто вторглись
на территорию Ирака, проло
жив ещё один коридор для снаб
жения боевиков, а США, устами
Д. Маккейна, заявили о форми
ровании для борьбы с ИГИЛ
стотысячной группировки сухо
путных войск, которую должны
создать американцы и их союз
ники на Ближнем Востоке.

Это для России наихудший
вариант развития событий в Си
рии. Такая группировка, объе
динившись со «свободной си
рийской армией», которая не
медленно пополнится боевика
ми из ИГИЛ, легко расправится
с армией Башара Асада. И Рос
сия в этом случае ничем не смо
жет ей помочь. А само «Ислам
ское государство» будет «раз
громлено» западной коалицией.
Пока это только заявление. Но
не думаю, что оно отражает
лишь личные фантазии одиоз
ного сенатора. 

В ОЙНА В СИРИИ при
нимает всё более затяж
ной характер, что выгод

но как для ИГИЛ, так и для его
покровителей. 

Для быстрого и эффективно
го разгрома формирований
ИГИЛ и других террористичес

ких организаций в Сирии наша
авиационная группировка
должна включать дветри авиа
ционные дивизии (240—360 са
молётов), 7—8 полков боевых
вертолётов (до 300), а сирийской
армии необходимо пополниться
достаточным количеством ар
тиллерии и боеприпасов к ней.
При этом бомбить нужно не
нефтепромыслы и нефтеперера
батывающие заводы, а боеви
ков, которые их захватили. Пла
нировать авиаудары и управлять
авиацией во время их нанесения
должны командиры соединений
и частей сирийской армии, вою
ющих с формированиями бое
виков. Для этого в каждом си
рийском соединении должны
быть наши группы боевого уп
равления авиацией, а в каждом
батальоне, находящемся на пе
реднем крае боевых действий, —
передовые авианаводчики. Тог
да эти удары будут эффективны
ми, а формирования боевиков
будут разгромлены в кратчай
шие сроки. После чего нефть с
освобождённых территорий
можно будет использовать для
восстановления разрушенной
войной Сирии.

Вот только есть ли у нас та
кие возможности? И есть ли
боеприпасы, которые во вре
мена А. Сердюкова уничтожа
лись целыми складами, базами
и арсеналами, считавшимися
лишними?

Война в Сирии — это первое
непосредственное военное
столкновение России и Запада
во главе с США, который пока
воюет руками созданных им
террористических организа
ций. Уверен, оно не последнее.
России ещё придётся иметь де
ло не только с формирования
ми вооружённых боевиков. На
ши Вооружённые силы нужно
восстанавливать как можно бы
стрее. Нельзя на равных вое
вать с противником, у которого
есть современные средства во
оружённой борьбы и когда со
отношение по основным видам
этих средств составляет 1:10 на
Западе и 1:12 на Востоке — вез
де не в нашу пользу.

Необходимо, оценивая скла
дывающуюся военнополити
ческую обстановку, уже сейчас
на угрожаемых направлениях
создавать группировки войск,
предусматривая их наращива
ние. Здесь не обойтись без
мощного мобилизационного
резерва для всех видов Воору
жённых сил. Но его невозмож
но создать, если наши ВС бу
дут комплектоваться преиму
щественно контрактниками, а
военная техника, в том числе
танки и самолёты, которые
стоят на базах хранения, будет
планово уничтожаться. 

Для того чтобы восстановить
Вооружённые силы и создать
мобилизационный резерв,
продолжительность срочной
службы необходимо увеличить
до полутора лет, причём за пер
вые шесть месяцев призывни
ки в учебных частях смогут по
лучить военноучётную специ
альность, после чего у них бу
дет выбор: отслужить один год
срочной службы или заклю
чить контракт. Считаю, что по
лучение военноучётной спе
циальности должно быть обя
зательным для всех россиян,
годных к военной службе.

Сохранившуюся технику не
обходимо восстановить и мо
дернизировать на заводахизго
товителях, что значительно быс
трее и на порядок дешевле, чем
производство новой.

Если мы восстановим наши
Вооружённые силы, то сможем
не только отразить агрессию, за
щитить себя и своих союзников,
но и избежать войны. Хочешь
мира — готовься к ней! 

Виктор СОБОЛЕВ.
Председатель Всероссийского

общественного движения 
«В поддержку армии, 

оборонной промышленности 
и военной науки», 

генерал#лейтенант.

НОВЕНЬКИЙ детский сад «Зоренька»
в Сарагаше ярким пятнышком выде
ляется среди серых деревянных доми

шек сельчан. Ожидаешь, что в таком краси
вом здании ребятишки и воспитываются на
высоком уровне. Детей от взрослых проблем
стараются, конечно, оградить. Но то, что
творится за стенами внешне благополучного
садика, в миниатюре повторяет всю нашу се
годняшнюю реальность в России: за прият
ным фасадом — вагон и тележка внутренних
неурядиц. 

Начать с того, что маленькие сарагашцы
питаются в долг. Аукцион по поставке про
дуктов в дошкольное учреждение предприни
матели проигнорировали: никому неохота
связываться с администрацией нищего Бо
градского района — всё равно получат обеща
ния вместо денег. Поэтому садику отпускает
продукты в долг деревенский магазин, сумма
набежала немалая, что будет, когда хозяин
торговой точки прекратит свою гуманитар
ную помощь, представить нетрудно. 

Грустные думы о хлебе насущном посеща
ют и самих сотрудников детсада. 

«У младшего персонала образовался долг
по зарплате, сейчас получили только за сен
тябрь. Разорвали коллектив по финансирова
нию, часть — на республиканском бюджете,
остальные — на местном. Почему так сдела
ли, не знаю, получается разногласие в кол
лективе. Приезжал глава района, говорил, что
будут выходить на Верховный Совет, чтобы
перевести полностью коллективы детских са
дов на республиканское финансирование. Я
полгода получала зарплату из регионального
бюджета, потом меня перевели на местный
бюджет, объяснили, что мой род деятельнос
ти не подходит под оплату республиканского
бюджета. При этом двух техничек оставили
на республиканском окладе: выходит, их род
деятельности подходящий», — рассказывает
одна из сотрудниц детского сада «Зоренька».

Кроме этой женщины, без зарплаты си
дят сторожа и рабочий по обслуживанию
здания. Но у них хотя бы остаётся надежда
на выплату денег, а вообще не у дел оказа
лись физинструктор, психолог и нянечка.
Эти ставки «оптимизировали», людей вы
ставили на улицу.

В садике не на что покупать канцеляр
ские товары, чистящие средства, даже ба
нальная стирка постельного белья стано
вится роскошью. А ведь детское учрежде
ние должно блестеть и сверкать от подвала
до чердака. Заведение регулярно проверя
ют различные комиссии. Пока обходится
без серьёзных наказаний.

Сарагашский детский сад ещё держит
оборону, но сколько продержатся люди без
зарплаты и отсутствия самого необходимо
го? Пресловутая «оптимизация» пощады
не знает.

Пресс#служба Хакасского рескома КПРФ.

Сирия: затягивание войны
выгодно ИГИЛ

«Д А ЭТО ЖЕ ПРО
СТО ЦИНИЗМ —
ставить вопрос о

«детях войны» на 115ю пози
цию», — возмущались в зале
пленарных заседаний депута
тыкоммунисты, настаивая на
том, чтобы рассмотрение зако
нопроекта было передвинуто
ближе к началу повестки. «Еди
нороссовское» большинство
издевательски удовлетворило
требования оппозиции, пере
местив «неудобный» вопрос на
69й пункт, подчеркнув, что
программаминимум — это
рассмотрение 67 вопросов.
Свой минимум «медвежья» Ду
ма успешно выполнила, а «де
тям войны» снова помахала на
прощание обрубочком хвоста.

Выступивший в часе поли
тических заявлений член
фракции КПРФ Валерий Раш#
кин поведал о другом эпизоде
цинизма власти: попытке со
рвать встречу депутатов Госду
мы с избирателями, где должна
была обсуждаться проблема
расширения в Москве сети
платных парковок. 15 декабря
люди, пришедшие к месту
проведения встречи — на
Пушкинскую площадь, натк
нулись на полицейские ограж
дения. Полиция требовала ра
зойтись, но люди стояли на
своём. Тогда стражи порядка
постарались «зачистить» пло
щадь, демонтировать и изъять
звукоусилительную аппарату
ру. У депутата Рашкина поли
цейские попытались отнять
микрофон. Во время разгона
избирателей депутат Госдумы
Александр Потапов получил
травму — ушиб позвоночника.
Без согласия прокурора был
задержан депутат муниципаль
ного собрания района Лиано
зово Максим Фадеев. Он и ещё
пять человек были доставлены
в Тверской отдел полиции, где
пробыли более четырёх часов,
что является нарушением за
кона. До тех пор, пока задер
жанные не были отпущены,
участники встречи пикетиро
вали здание отдела полиции. А
затем депутат Госдумы Вале
рий Рашкин направил обраще
ние в Генпрокуратуру с требо
ванием провести проверку
действий полиции. Однако,
учитывая реакцию прокурату
ры на предыдущие аналогич
ные запросы, справедливого
разбирательства и наказания
виновных должностных лиц
ждать не приходится. Ситуа
ция один в один напоминает
историю депутата Бессонова,
который вот уже четыре года
подвергается незаконному
уголовному преследованию за
столкновение с полицией в хо
де такой же встречи с избира
телями в РостовенаДону, —
провёл параллель Рашкин. Де
путат предложил внести в по
вестку дня пленарного заседа
ния вопрос о проведении пар
ламентского расследования по
факту нарушения действую
щего законодательства органа
ми полиции Москвы. Но пала
та это предложение простона
просто проигнорировала.

Пятничное заседание Госду
мы ознаменовалось парадом

политических партий. На рас
смотрение вопроса об увеличе
нии пенсионного возраста от
дельным категориям граждан
были приглашены представи
тели девяти непарламентских
партий. Им была предоставле
на возможность высказаться
по поводу этой правительст
венной инициативы. Впрочем,
забегая вперед, отметим: учас
тие политических аутсайдеров
на исход голосования никак не
повлияло. Несмотря на то, что
семь из них высказались про
тив законопроекта, «Единая
Россия» не уклонилась от на
меченного курса, приняв зако
нопроект в первом чтении. 

Основная идея законопроек

та: увеличить до 65 лет пенсион
ный возраст для государствен
ных и муниципальных служа
щих, независимо от пола. А чтоб
от подобных новаций несосто
явшихся пенсионеров массово
не хватанул удар, действовать
решено в щадящем режиме, по
вышая возрастную пенсионную
планку по полгода в год. Таким
образом, мужчин из числа гос
служащих ползущая пенсион
ная реформа настигнет через 10
лет, а женщин — через 20. Уста
навливаются единые для феде
рального, регионального и ме
стного уровней подходы к фор
мированию пенсионных прав.
Также плавно, по полгода в год,
увеличивается с 15 до 20 лет и
минимальный стаж госслужбы,
дающий право на назначение
пенсии за выслугу лет. Возраста
ет предельный срок нахождения
на госслужбе с 60 до 65 лет. Есть
и некоторые другие новшества.

Премьерминистр Дмитрий
Медведев, анонсировавший за
конопроект в СМИ, не скрывал,
что это только начало. Посте
пенно пенсионный возраст бу
дет увеличен для всех граждан
России. Не отрицал это и пред
ставлявший законопроект заме
ститель министра труда и соци
альной защиты Андрей Пудов.
Только вот почемуто на вопрос
члена фракции КПРФ Алексан#
дра Куликова, означает ли повы
шение порога пенсионного воз
раста, что правительство факти
чески признаётся в том, что со
временная модель государства,
реализуемая в течение послед
них 15 лет президентом, его по
литической командой и правя
щей партией, не способна обес
печить без подобных инквизи
ционных мер достойные усло
вия жизни, пенсии и зарплату
наших граждан, — ответил от
рицательно. Нелогично, одна
ко. Коммунист Николай Коло#
мейцев обратил внимание депу
татского корпуса на мизерный

экономический эффект законо
проекта: в результате его приня
тия сокращение расходов бюд
жета Пенсионного фонда соста
вит 622 миллиона рублей в год.
Депутат сопоставил эту эконо
мию с вознаграждениями за не
посильный труд членов правле
ния «Газпрома». Сократить па
рутройку топменеджеров — и
все госслужащие России могут
жить спокойно, мечтая о свое
временной пенсии.

Полтора года ждал своего
рассмотрения в Государствен
ной думе законопроект о родо
вых поместьях и родовых посе
лениях, разработанный фрак
цией коммунистов и реализую
щий общественную идею, со
бравшую 20 тысяч голосов на
портале КПРФ «Народная
инициатива». И только тогда,
когда появилась правительст
венная версия, Госдума скопом
рассмотрела аж четыре альтер
нативных законопроекта, в том
числе и народный. Естествен
но, парламентскому большин
ству по душе пришёлся прави
тельственный вариант. Что же
предлагали коммунисты и ка
кой суррогат будет внедрён в
российское законодательство?

Если правительственный доку
мент нацелен на освоение сво
бодных земель лишь в Дальне
восточном федеральном окру
ге, то по народному законопро
екту, представленному членом
фракции КПРФ Сергеем Обу#
ховым, граждане практически
не ограничены в выборе зе
мельных участков на пустую
щих площадях, при этом
оформляться они должны в по
жизненное владение с правом
передачи по наследству, что за
щитит землю от изъятия и ис
пользования её аферистами. У
министерства по развитию
Дальнего Востока иной подход:
пусть граждане сначала берут
землю в безвозмездное пользо
вание на 5 лет, а потом — в
аренду или безвозмездно в соб
ственность. 

По мнению члена фракции
КПРФ Константина Лазарева,
законопроект не достигнет за
явленной цели заселения Даль
него Востока. Такие попытки
предпринимались ещё Столы
пиным. За период с 1907 по 1914
год в Сибирь и на Дальний Вос
ток уехало два миллиона семей.
По данным министерства внут
ренних дел обратно вернулась
половина семей, разорённых и
озлобленных. И сегодня люди
уезжают с Дальнего Востока не
потому, что там некуда прило
жить свои силы и средства, а по
тому, что там очень высокие из
держки и на работу, и на прожи
вание. Законопроект не предус
матривает никаких преферен
ций тем, кто возьмётся за этот
гуж. Правительственная идея не
вписывается ни в одну програм
му развития этой территории.
Поддерживать законопроект,
отмечает К. Лазарев, — значит
поощрять неэффективные ме
тоды управления страной в це
лом и экономикой Дальнего
Востока в частности.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В то время как депутаты нижней палаты пар
ламента утверждали повестку дня пленарного
заседания на 18 декабря, у стен Государствен
ной думы собрались те, чьё детство пришлось на
суровые годы военного лихолетья. Именно за их
права вот уже не первый год бьются коммунисты,
требуя установления соответствующим законом
льгот для «детей войны». Собравшиеся требова
ли того же. И законопроект, разработанный чле
нами фракции КПРФ, уже стоял в повестке дня...
правда, в самом её хвосте, так что палата, как
правило, не успевает его рассмотреть.

Дожить
до пенсии

Ч ИТАТЕЛЬ «ПРАВДЫ» академик РАН
Ю.С. Васильев обратил внимание редак

ции на неточность, допущенную в статье «До
стойный отпор клеветникам» (№ 138 от 11—14
декабря с.г.), где рассказывается о прошедших
в киргизском городе Бишкеке мероприятиях,
посвящённых 130летию со дня рождения со
ветского полководца и государственного дея
теля М.В. Фрунзе. В статье говорится о по

ступлении М.В. Фрунзе в Петербургский уни
верситет, следовало же писать, по мнению на
шего читателя, о поступлении в СанктПетер
бургский политехнический институт (ныне —
СанктПетербургский государственный поли
технический университет), что справедливо.
Радует повышенное внимание друзей «Прав
ды» к публикациям, посвящённым советской
истории.

Спасибо за внимание

Оптимизация добралась
до детских садов

Пионерия на марше

Старт в большое будущее
ГОРНИСТ протрубил сбор

на построение, и под зву
ки барабанов внесли пио

нерское знамя. Ребята отдали
рапорт директору школы Свет
лане Викторовне Хакимовой.
Почётное право повязать крас
ные галстуки и вручить пио
нерские значки предоставляет
ся пионерам 50—70х годов.

— Пионеры! За Родину, до
бро и справедливость будьте
готовы!

— Всегда готовы!
И ребята впервые отдают

салют. 
Этому событию предшест

вовала подготовительная ра
бота: оборудовали пионер
ский уголок, вершили доб
рые дела, знакомились с ис
торией пионерской органи
зации.

И в этом большая заслуга
вожатой Нины Леонидовны
Гришаевой, которая всем
сердцем предана чудесному,
беспокойному народу — пио
нерии. Эта работа трудная, но
очень радостная. И вожатая
поведёт ребят в большую
жизнь смелыми путями.

Наталья ЦУРА.

В канун Нового года в селе Московское УстьАбаканского района
Республики Хакасия в пионеры были приняты ребята 4го класса.Удары «реформ»

Вслед за медиками кошмар «оптимизации» начали испытывать
на себе работники образования. Первый сигнал поступил из села
Сарагаш Боградского района Хакасии. На грани финансового
коллапса оказался деревенский детский сад. 
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Пульс планеты

Прибалтийский блеф

●● ВАРШАВА. Вторые выход�
ные подряд поляки массово выхо�
дят на акции протеста против дей�
ствий консервативной партии
«Право и справедливость». 19 де�
кабря на центральной площади
столицы собрались около 20 тысяч
человек. Демонстрации также со�
стоялись ещё в 20 городах. Пар�
тию, выигравшую в конце октября
выборы и сформировавшую прави�
тельство, обвиняют в нарушении
Конституции. Последний из скан�
далов связан с Конституционным
судом: власти попытались изме�
нить принципы его работы, однако
реформы были признаны противо�
речащими Основному Закону. Тог�
да кабинет стал затягивать публи�
кацию решений суда, без чего они
не могли вступить в силу.

●● СТАМБУЛ. Сотни демонст�
рантов в крупнейшем мегаполисе
Турции вышли на знаменитую пло�
щадь Таксим, протестуя против си�
ловых операций в отношении Ра�
бочей партии Курдистана  и введе�
ния комендантского часа в ряде го�
родов на юго�востоке страны.
Стражи порядка разогнали мани�
фестантов, применив слезоточи�
вый газ и водомёты. Задержаны не
менее 37 человек. Протесты про�
шли также в Измире и Ване. 

●● МАДРИД. Период двухпар�
тийной системы в Испании завер�
шён: на парламентских выборах в
стране правящая консервативная
Народная партия премьера Ма�
риано Рахоя завоевала 123 кресла
в 350�местном парламенте, но,
несмотря на победу, не смогла по�

лучить большинство, необходи�
мое для формирования прави�
тельства. Второй идёт Социалис�
тическая рабочая партия (91 ман�
дат), далее следуют леворади�
кальная «Подемос» (69) и цент�
ристская «Граждане» (40).

●● ВАШИНГТОН. Совбез ООН
единогласно принял резолюцию,
обязывающую государства всеми
силами бороться с финансирова�
нием террористов — в первую оче�
редь группировки «Исламское го�
сударство». Проект документа был
подготовлен совместными усилия�
ми РФ и США. Резолюция под уг�
розой санкций призывает мировые
правительства принять самые жё�
сткие меры против финансирова�
ния терроризма. Речь идёт, к при�
меру, о торговле нефтью и распро�

даже исторических ценностей из
захваченных городов. 

●● БРАТИСЛАВА. Словацкое
правительство подтвердило дей�
ствием своё нежелание принимать
по квоте мигрантов. Премьер�ми�
нистр Роберт Фицо сообщил о
возбуждении иска против обяза�
тельного распределения между го�
сударствами Евросоюза бежен�
цев, скопившихся в Италии и Гре�
ции. Словакия стала первой стра�
ной, обратившейся в Европейский
суд в Люксембурге по поводу это�
го решения, принятого в сентябре
на встрече глав МВД ЕС. Против
тогда проголосовали Словакия,
Чехия, Венгрия и Румыния.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

«СУД явно торопился, выполняя за�
каз, чтобы решение было принято
до заседания Венецианской ко�

миссии, запланированного на 18—19 декаб�
ря с повесткой дня: законы о «декоммуниза�
ции» на Украине. Наша страна после вступ�
ления в ПАСЕ должна использовать реко�
мендации Венецианской комиссии как обя�
зательные. И украинская власть, чтобы не
быть в чём�то «виновной» перед комиссией,
ускорила решение суда. Обратите внимание,
как цинично министр юстиции на каждой
пресс�конференции заявлял до суда: «Мы
запретим Компартию». Его не интересует,
что это — три миллиона избирателей. Разве
можно в такой ситуации говорить о демо�
кратии? — задал риторический вопрос ли�
дер КПУ. — Решение по запрету КПУ было
антизаконным. Господин Кузьменко (судья
Окружного админсуда Киева. — В.М.Т.) —
поистине «счастливый» человек. Уже во вто�
рой раз, вопреки теории вероятности, ком�
пьютерная программа выбрала дело по иску
минюста о запрете Компартии, которое он
вёл. Первое дело, порученное ему нынеш�
ним режимом, шло полтора года и провали�
лось. Власть «помогла» Кузьменко опреде�
литься, чтобы он судил не по закону, а за ме�
сто, на котором сидит, тем, что возбудила
против него уголовное дело».

По мнению Симоненко, закон о «деком�
мунизации» — попытка власти «заткнуть
рты» инакомыслящим. «Нынешний режим
не думает, как накормить народ Украины.
Его беспокоит лишь то, как заткнуть людям
рты. Поэтому ведётся жесточайшая борьба
против инакомыслящих, в особенности
против Компартии», — подчеркнул он и
уточнил, что уже принято решение обжало�
вать постановление Окружного админсуда
Киева по запрету КПУ.

«Мы обязательно будем подавать в апел�
ляционную инстанцию кассационную жа�
лобу. И сделаем всё для того, чтобы и второе
дело по иску Компартии рассматривалось в
Европейском суде по правам человека. Се�
годня уже одно дело по иску КПУ находится
в ЕСПЧ», — напомнил лидер коммунистов.

Ч ЕРЕЗ несколько дней стало извест�
но, что по просьбе ПАСЕ Европей�
ская комиссия за демократию через

право (более известная как Венецианская
комиссия) рассмотрела антиконституци�
онные законы, принятые украинским
парламентом. Эксперты Венецианской
комиссии и Бюро демократических ин�
ститутов и прав человека (БДИПЧ) ОБСЕ
пришли к выводу, что запрет коммунисти�
ческой идеологии и символики не соот�
ветствует европейским стандартам.

Венецианская комиссия и БДИПЧ отме�
чают, что украинский закон «Об осуждении
коммунистического и национал�социалис�
тического тоталитарного режимов в Украи�
не и запрете пропаганды их символики» не�

сёт угрозу для свободы слова, самовыраже�
ния, собраний и участия политических пар�
тий в выборах. Кроме того, он предусматри�
вает несправедливые наказания, которые
нужно пересмотреть.

Также в Венецианской комиссии и
БДИПЧ обратили внимание на непоследо�
вательный подход в формировании списка
коммунистических и нацистских символов.

Кроме того, эксперты отметили, что в
нынешней формулировке закон создаёт
угрозу уголовного преследования журна�
листов, а это даёт государству серьёзный
инструмент цензуры.

«Своим решением о признании «анти�
коммунистического закона» не соответству�
ющим европейским стандартам, фактичес�
ки осудив принятие закона о «декоммуниза�
ции», Венецианская комиссия прямо указа�
ла украинской власти на то, что такие зако�
ны разъединяют общество», — отметил в
своём комментарии Пётр Симоненко.

«Закон о «декоммунизации» принимался
парламентом, который пришёл к власти в
результате государственного переворота и
практически сразу же стал узаконивать в
стране диктатуру. Будучи уверенными в не�
конституционности этого закона и последо�
вавших за ним действий, левые силы Украи�
ны вынуждены были обратиться к своим ев�
ропейским единомышленникам и консоли�
дировать усилия, чтобы добиться справедли�
вости и независимого оценивания характе�
ра, целей и последствий принятия этого до�
кумента для страны, — комментировал Си�
моненко. — Именно благодаря поддержке
представителей левых сил в Парламентской
ассамблее Совета Европы удалось добиться
рассмотрения этого вопроса в Венецианской
комиссии. Комиссия исходила прежде всего
из того, насколько принятие такого доку�
мента является законным и какие угрозы
оно несёт украинскому обществу. После об�
суждения представители комиссии подтвер�
дили, что принимать такое решение было
нельзя, и дали Киеву ряд рекомендаций».

ТЕМ НЕ МЕНЕЕ, считает Симоненко,
несмотря на то, что Венецианская ко�
миссия настаивает на внесении изме�

нений в закон о «декоммунизации», при ны�
нешней власти такие шаги вряд ли возмож�
ны. «Мы все видим, как нынешние депута�
ты и члены правительства решают острые
вопросы, — бьют ногами в лицо, нецензур�
но ругаются, бросаются бутылками, дерутся
и т.д. Всё это реальная борьба за средства,
которые каждый пытается «урвать», пока
находится при власти, понимая, что это не�
надолго. Этот парламент циничен и не явля�
ется национальным по своим интересам.
Иностранные партнёры диктуют ему, что и
как делать. Сейчас большинству украинцев
уже ясно, что и президент, и правительство,
и нынешний парламент ни к чему хорошему
страну не приведут», — отметил лидер КПУ.

Запрет деятельности КПУ серьёзно ударит
по рейтингу Украины, проявившей себя как
недемократическое государство. Своё возму�
щение произволом украинских властей вы�
разили Коммунистическая партия Греции,
депутат немецкого бундестага от Левой пар�
тии и член ПАСЕ Андрей Хунко, директор
«Эмнисти интернешнл» в Европе и Цент�
ральной Азии Джон Далхусен, Прогрессив�
ная партия трудового народа Кипра (АКЕЛ),
осуждают запрет Компартии Украины Объе�
динённые европейские левые, многие другие
международные организации.

ДОСАДНО, что в такой трудный мо�
мент в самой партии нашлись дест�
руктивные силы, которые решились

устроить «бунт во время шторма», посягнуть
на самое главное, в чём заключается сила
любой партии, — на единство её рядов.

19 декабря в Киеве состоялся объединён�
ный пленум ЦК и ЦКК Компартии Украи�
ны, на котором, помимо вопроса «О дейст�
виях в связи с судебным решением о прекра�
щении деятельности Компартии Украины»,
рассматривался и вопрос «О положении в
партии и сохранении её единства». С докла�
дом выступил первый секретарь ЦК Ком�
партии Украины Пётр Симоненко. В обсуж�
дении доклада приняли участие 17 членов
ЦК и ЦКК КПУ.

Объединённый пленум выразил реши�
тельный протест против учинённой над
Коммунистической партией Украины су�
дебной расправы и утвердил текст соответ�
ствующего заявления.

Участники объединённого пленума ЦК и
ЦКК осудили действия членов Центрально�
го Комитета и Контрольной комиссии Ком�
партии Украины, заявивших о выходе из ру�
ководящих органов партии, как направлен�
ные на провоцирование её раскола.

За деструктивную позицию, выразив�
шуюся в игнорировании решений Цент�
рального Комитета и его Президиума, ан�
типартийную деятельность объединённый
пленум вывел из состава Центрального
Комитета ряд представителей Луганской,
Херсонской и Запорожской областных
партийных организаций.

Несколько руководителей Херсонской
областной партийной организации выведе�
ны из состава ЦК и исключены из КПУ за
антипартийную деятельность, за раскол об�
ластной партийной организации, целена�
правленные действия по переводу партий�
ных структур области в политическую пар�
тию «Союз левых сил». По этим причинам
также распущены Каховская городская и
несколько районных организаций КПУ.

Из партии исключён первый секретарь
Луганского обкома КПУ Спиридон Ки�
линкаров.

Пленум обязал бюро Запорожского об�
кома КПУ до 27 декабря 2015 года провес�
ти пленум областного комитета Компар�
тии Украины, на котором проинформиро�
вать его членов о решениях состоявшегося
пленума ЦК, решить вопросы о коопта�
ции членов ЦК от этой региональной пар�
тийной организации и принять меры по
нормализации обстановки.

По требованию состоявшегося 18 декаб�
ря объединённого пленума Харьковского
обкома и областной контрольной комис�
сии Компартии Украины Алла Александ�
ровская, Алексей Корпан и Евгений Лебе�
дев отозвали свои зявления о выходе из со�
става Центрального Комитета КПУ.

Объединённый пленум ЦК и ЦКК об�
ратился к коммунистам Украины с пись�
мом «Отстоим и сохраним партию, теснее
сплотим ряды!»

В.М.Т.

Компартия
не собирается

сдаваться
Решение о запрете КПУ, принятое 16 декабря Окружным админист�

ративным судом Киева, будет обжаловано в следующих судебных ин�
станциях вплоть до Европейского суда по правам человека, сообщил
в своём комментарии лидер Компартии Украины Пётр Симоненко.

П РЕЖДЕ ВСЕГО сказалась макси�
мальная удалённость региона от
«зоны АТО» («антитеррористичес�

кой операции»). Но это всё же не единст�
венная причина. 

Во�первых, во Львове процветает турис�
тический бизнес, сумевший переориенти�
роваться с обслуживания прежде домини�
ровавших многочисленных российских
туристов (до начала известных событий
они занимали второе место после поля�
ков) на гостей из центральной и восточ�
ной Украины, массово стремящихся пови�
дать мирный и размеренный Город Льва.
Кроме того, за последние годы здесь до�
статочно хорошо развиваются офшорные
компьютерные услуги: растущие в числен�
ности местные «айтишники», обладающие
неплохой квалификацией, успешно рабо�
тают по заказам извне. Кстати, уровень
доходов от этих их услуг зачастую близок к
аналогичному показателю той же Польши.

Во�вторых, тяжёлая индустрия в регио�
не была угроблена ещё задолго до Евро�
майдана, отчего разрыв экономических
связей с Россией и прочие неблагоприят�
ные факторы уже вряд ли могут катастро�

фически повлиять на состояние дел в этой
отрасли. В целом по Украине удельный вес
машиностроения в общем объёме промы�
шленного производства снизился с 30% в
советские времена до 7,2% (ещё недавно,
до Евромайдана, этот показатель равнялся
примерно 10%).

Во Львовской области, областной центр
которой некогда являлся одним из круп�
нейших на Украине форпостов высоко�
квалифицированного машиностроения,
падение указанного показателя произош�
ло раньше, быстрее и даже на большую ве�
личину: с 39,5% по состоянию на 1979 год
и 34,5% в середине 1980�х до тех же 7,2%
сейчас. Даже в самом Львове на долю про�
дукции машиностроения ныне приходит�
ся лишь 7,8% от стоимости всех произво�
димых здесь товаров и услуг. И если в це�
лом по Украине, превращающейся в аг�
рарный придаток Европы, доля пищепро�
ма ныне превышает долю машинострое�
ния в 3 раза, то во Львовской области —
более чем четырёхкратно (на неё прихо�
дится 32,7%).

Впрочем, машиностроение продолжает
страдать и сокращаться. По сведениям обла�

стной статистики, за 8 месяцев этого года
производство в отрасли снова уменьшилось
на 11,5%. Пищевая же промышленность со�
кратила продукцию всего на 2,8%.

То, что львовяне живут лучше обитате�
лей большинства регионов Украины и едва
ли не меньше других страдают от экономи�
ческого кризиса, вовсе не означает, конеч�
но, что их жизнь не ухудшается. За 10 ме�
сяцев этого года — и это по официальным
данным — потребительские цены выросли
на 42,5% (по Украине — на 39,5%), реаль�
ная заработная плата за год уменьшилась
на 20%. За год (с сентября по сентябрь) за�
долженность населения за жилищно�ком�
мунальные услуги выросла на 45,6%! И это
несмотря на то, что в 6,6 раза выросло чис�
ло получающих субсидии.

Во Львове уровень оплаты населением
коммунальных услуг в сентябре 2014 года
составлял 105,6% (!), в сентябре 2015�го он
упал до 92,6%.

Заметно стремление людей экономить,
искать, что подешевле. Многие относя�
щие себя к среднему классу теперь одева�
ются в «секонд�хенде», тогда как магази�
ны, предлагающие одежду высокого клас�
са, всё более пустуют. Кстати, во Львове
массово закрываются… газетные киоски. 

Или вот ещё один показательный факт,
засвидетельствованный статистикой: в
столице Галичины в этом году перевозки
автомобильным транспортом сократились
на 11,2%. Зато перевозки электротранс�
портом выросли на 17,9% (трамваями —
на 21,5%, троллейбусами — на 11,1%). Это
означает, что граждане не только вынуж�
дены пересаживаться со своих личных
«железных коней», но ещё и предпочита�
ют дорогим маршруткам более дешёвые
трамваи и троллейбусы. Заодно заметно
увеличилось число велосипедистов.

С НИЖЕНИЕ качества жизни отра�
жается на демографии. На Западной
Украине, где среди местного населе�

ния, особенно в сёлах, всё ещё ощутимы
патриархальные взгляды на жизнь и не�
редки большие семьи, проблема сокраще�
ния населения никогда не стояла так ост�
ро, как в остальной части Украины. В от�
дельные периоды численность населения
здесь кое�где даже росла. Но вот за январь
— сентябрь этого года рождаемость во
Львовской области составила 112 младен�
цев на 10 тысяч жителей против 121 за ана�
логичный период 2014�го. Показатель же
смертности вырос со 126 до 130, и таким
образом регион столкнулся с серьёзным
естественным сокращением населения.

В областном центре число рождённых за
9 месяцев этого года уменьшилось на
6,9%, а умерших увеличилось на 6,2%.
Рождаемость на 10 тысяч жителей снова
снизилась — со 109 до 101, а смертность
поднялась со 107 до 113. Стало быть, если
в прошлом году в городе ещё был зафик�
сирован небольшой естественный при�
рост населения, то нынче его сменило су�
щественное сокращение.

Наконец, преступность. Эта проблема
сегодня на Украине вообще стоит очень
остро. Во Львовской области, по инфор�
мации областной прокуратуры, в этом го�
ду рост количества преступлений увели�
чился в полтора раза, а число потерпевших
от них выросло ещё больше — на 65,1%. 

Например, в ночь на 18 ноября во Льво�
ве произошло резонансное преступление:
группа людей с промежутком в час совер�
шила в самом центре города две массовые
драки с поножовщиной, в результате чего
погиб один молодой человек и ещё трое
получили серьёзные ранения. Кстати, за�
резали человека неподалёку от статуи Ма�

тери Божьей — традиционного места по�
клонения верующих…

Е СЛИ СУДИТЬ по разговорам, то не�
довольство социально�экономичес�
кой политикой киевских властей во

Львове — как, наверное, и повсюду на Ук�
раине — велико. Даже если в столице Га�
личины ухудшение жизни и не столь уж
критично, воспринимается оно, пожалуй,
острее, чем в других регионах, поскольку
Львов шёл в авангарде Майдана и более
других грезил о благах скорой жизни в Ев�
росоюзе. От этого и разочарование реаль�
ными социальными результатами майдан�
ной власти тут сильнее, чем во многих
других областях. И разочарование сие
проявляется двояко: с одной стороны, в
растущей апатии масс, с другой — в расту�
щем радикализме, в призывах совершить
третий Майдан, дабы «исправить» резуль�
таты предыдущего.

Означенные тенденции получили выра�
жение в итогах местных выборов — как в
целом по Украине, так и во Львове. В пер�
вом туре выборов 25 октября явка во
Львовской области составила 56%. Это
был один из лучших показателей по стра�
не, хотя для Галичины с её традиционно
политической и электоральной гиперак�
тивностью такой уровень явки весьма ни�
зок (норма здесь — порядка 70%).

На выборах в областной совет «Свобода»
получила 13% голосов. Это вдвое меньше,
чем на аналогичных выборах 2010 года. Но
это и очень много, если принять во внима�
ние, что ещё недавно у этой партии были ка�
тастрофически низкие рейтинги. «Свобода»
«возродилась», несмотря на все попытки ко�
манды Порошенко дискредитировать её,
что со всей очевидностью отражает радика�
лизацию части населения. К тому же эта

партия, получившая под выборы, очевидно,
неплохое финансирование, провела мощ�
ную и, надо признать, эффективную изби�
рательную кампанию, рассчитанную на сто�
ронников «партии войны». Ещё с лета весь
город был увешан плакатами с портретами
«Легиона Свободы», то есть участников АТО
от указанной политической силы.

На выборах мэра Львова в финал вышли
двое. Первый — это действующий глава го�
рода Андрей Садовый, которому в первом
туре не хватило для победы менее 1% голо�
сов. Его соперник — «свободовец», бывший
спикер Верховной Рады, а ныне старший
сержант ВСУ (как его теперь представляют)
Руслан Кошулинский, набравший в первом
туре 12,25%. Кошулинский мог рассчиты�
вать во втором туре на голоса недовольных
мэром (а таких тоже немало!), Садовый же
мог разыграть «карту стабильности», напу�
гав избирателей приходом во львовскую ра�
тушу «безбашенных» радикалов.

К слову, одна знакомая моей мамы —
русскоязычная женщина, которая горячо
поддерживала оба майдана, — вдруг заяви�
ла: «Нужно обязательно прийти и прого�
лосовать за Садового! Я очень боюсь
этих… радикалов». Два года назад она «ра�
дикалов» не боялась! В общем, оба канди�
дата могли надеяться мобилизовать изби�
рателей на участки либо жёсткой и беспо�
щадной критикой власти, либо эксплуати�
руя страхи людей перед нестабильностью,
«ультрарадикализмом» и т.п.

Однако этого, можно сказать, не полу�
чилось: во втором туре явка опустилась
до… 39%. Вдобавок 2% бюллетеней при�
знаны недействительными — можно пред�
положить, что граждане испортили их не�
лицеприятными высказываниями о влас�
ти и политиках.

Люди, «проголосовав ногами», дали
свою оценку и власти, не оправдывающей
надежды и чаяния избирателей, и её воин�
ствующим «радикал�критикам». Победила
предсказуемо «стабильность» в лице 
А. Садового. Но и Р. Кошулинский сумел�
таки сократить разрыв, набрав 37%. Ради�
кализм во Львове, как и прежде, «в тренде».

Лев ГАЛИЦКИЙ.

Между социальной апатией и радикализмом
Социально�экономическая ситуация во Львовской области ос�

таётся более благоприятной по сравнению с большинством обла�
стей Украины. Так, в целом по стране в январе — октябре этого го�
да падение промышленного производства составило 16%, тогда
как на Львовщине — всего лишь 1,1% (в обрабатывающей промы�
шленности — 5,1%). Оборот розничной торговли предприятий Ук�
раины сжался на 22,3% (даже в Киеве — на 18,3%), а во Львов�
ской же области — только на 9,9%, и это лучший показатель по
стране. Более того, если в целом на Украине строительная сфера
свёртывается (индекс за январь — сентябрь составил 77,2%), то
строители Львовщины ухитрились за 10 месяцев нарастить объё�
мы своих работ на 9,2%. А в областном центре жилья принято в
эксплуатацию даже на 16% больше, чем в прошлом году.

ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ———— ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

Бундесвер ушёл.
Ташкент пригласит других

П РИЗНАВАТЬ присутст�
вие иностранных воен�
ных в своей стране влас�

ти Узбекистана не любили. Со�
гласно утверждённой больше
трёх лет назад «Концепции
внешнеполитической деятель�
ности», республика отказывает�
ся от вступления в какие бы то
ни было военно�политические
блоки, а также не допускает
размещения на своей террито�
рии иностранных баз.

Тем не менее начиная с 2001
года в городе Термез на узбекс�
ко�афганской границе действо�
вал объект, используемый бун�
десвером. Официально он име�
новался «транспортно�перева�
лочным пунктом» и использо�
вался для переброски военно�
служащих и грузов в Афганис�
тан. В последние годы в Терме�
зе находились около 300 немец�
ких солдат. Кроме того, Таш�
кент разрешил Пентагону ис�
пользовать базу в качестве пе�
ревалочного пункта для снаб�
жения американского контин�
гента в Афганистане. 

Согласно официальной вер�
сии, база закрыта в связи с ис�

течением срока её использова�
ния, а также с завершением
афганской миссии бундесвера.
Однако, как заявила совсем
недавно министр обороны Гер�
мании Урсула фон дер Лейен,
немецкие военнослужащие в
ближайшие годы не покинут
Афганистан. Напротив, их
число будет увеличено с ны�
нешних 850 до 980 человек.

Более правдоподобной вы�
глядит другая версия. Позволив
Берлину разместить базу в Тер�
мезе, узбекское руководство пе�
риодически повышало плату за
аренду военного объекта. Пер�
воначально Германия платила
около 3 миллионов евро в год. В
2005 году плата поднялась до 12,
затем до 16 миллионов. В по�
следнее время Ташкент ежегод�
но получал 35 миллионов евро.
Весной нынешнего года немец�
кий журнал «Шпигель» сооб�
щил о намерениях властей Узбе�
кистана поднять арендную пла�
ту до 72,5 миллиона евро. Но, по
данным тех же немецких источ�
ников, двукратное увеличение
расходов вызвало сильное недо�
вольство депутатов бундестага.

Таким образом, делать вывод
об охлаждении отношений
Ташкента с НАТО преждевре�
менно. Руководство республики
выступает за сохранение воен�
ных сил альянса в Афганистане
и наращивает военно�техничес�
кое сотрудничество с входящи�
ми в него государствами. Как
заявил 12 декабря, на праздно�
вании 20�летия нейтралитета
Туркмении, президент Узбекис�
тана Ислам Каримов, сокраще�
ние численности коалиции в
Афганистане усугубило положе�
ние в этой стране, способство�
вало активизации экстремист�
ских группировок. 

В уходящем году Ташкент по�
лучил внушительную помощь в
виде 308 американских бронеав�
томобилей M�ATV и 20 брони�
рованных ремонтно�эвакуаци�
онных машин. А в соответствии
с пятилетним планом военно�
технического сотрудничества
между США и Узбекистаном Ва�
шингтон на безвозмездной ос�
нове поставит в республику гру�
зовые машины, катера и обору�
дование на сумму, превышаю�
щую 6 миллионов долларов.
Кроме того, в рамках програм�
мы НАТО «Партнёрство во имя
мира» в Ташкенте действуют
курсы обучения офицеров уз�
бекской армии английскому
языку и военной терминологии.
Как отмечалось на церемонии

открытия, их целью является
«более активное участие Узбеки�
стана в сотрудничестве с партнё�
рами из НАТО». 

Но как же быть с внешнепо�
литической доктриной, провоз�
гласившей политику нейтрали�
тета? Если перефразировать рус�
скую поговорку, любая доктри�
на для руководства страны —
«что дышло». И «поворачивать»
его в Ташкенте не устали. Как
призналась недавно посол США
в Узбекистане Памела Спрат�
лен, во время своего визита ми�
нувшим летом руководитель
центрального командования во�
оружённых сил США Ллойд Ос�
тин обсуждал с властями страны
вопрос создания американской
военной базы. Подобные утечки
появлялись и раньше, однако
узбекские власти их всякий раз
опровергали. Теперь же, когда
источником информации стала
глава дипломатического пред�
ставительства, в Ташкенте пред�
почли отмолчаться.

В любом случае в принципи�
альности нейтралитета, объяв�
ленного руководством Узбекис�
тана, есть большие сомнения. И
не исключено, что, распрощав�
шись с одними иностранными
военными, Ташкент пригласит
других.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

В узбекском городе Термез закрыта немецкая
авиабаза. Это, однако, не означает прекраще�
ния сотрудничества республики с НАТО. В Таш�
кенте называют ошибкой вывод войск из Афга�
нистана и принимают военную технику от США.

Грустный юбилей русской «Надежды»
ВЭТОМ ГОДУ паневежская

школа «Вильтес» («Надеж�
да») отметила 70�летний юби�
лей. Ещё в 1944 году русские
жители Паневежиса выразили
желание учить детей на родном
языке. 1 февраля 1945 года в го�
роде начала действовать русская
прогимназия, в 1950 году школа
стала средней, в ней в две смены
уже учились 1300 школьников.
Школа долго оставалась един�
ственной в районе с преподава�
нием на русском языке, пока не
пришли годы независимости.

В 2015 году было принято ре�
шение, что учебный процесс
станет осуществляться на ли�
товском языке. Правда, у рус�
ских учащихся будет возмож�

ность изучать русский язык. Те�
перь они интегрированы в ли�
товские классы с правом изу�
чать русский язык как родной с
первого класса. Русские жители
Паневежиса считают, а их мне�
ние разделяет и неоднократно
участвовавшая в протестных ак�
циях руководитель Ассоциации
учителей русских школ Литвы
Элла Канайте (на снимке), что
такая модель обучения — это
всё�таки не «интеграция», а
прямой путь к ассимиляции
нацменьшинств. Процесс литу�
анизации становится необрати�
мым.

Владас БИКУЛИЧЮС.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Вильнюс.

О сегодняшних настроениях населения Галиции

Фото с сайта news.fergananews.com

Фото с сайта g2.dcdn.lt
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Коммунистическая партия

Российской Федерации

20 декабря исполнилось 110 лет со
дня рождения писательницы Галины 
Иосифовны Серебряковой — автора
знаменитого цикла романов о Карле
Марксе и Фридрихе Энгельсе. Дочь
врача и учительницы музыки, ставших
профессиональными революционера(
ми, она уже в юные годы участвовала в
Гражданской войне в Крыму, в 1919 го(
ду стала членом Российской коммунис(
тической партии (большевиков). Вер(
ность идеалам Великого Октября Гали(
на Серебрякова сохранила до конца
жизни, несмотря на тяжелейшие испы(
тания, которые выпали на её долю.

С ДЕТСТВА у будущей пи�
сательницы была боль�
шая любовь к литературе

и пению. От матери она унас�
ледовала незаурядные музы�
кальные способности. Впос�
ледствии, живя в начале 1930�х
годов в Лондоне, серьёзно за�
нималась оперным пением и
по возвращении в Москву даже
была приглашена в труппу
Большого театра. Однако, с
учётом совета Максима Горько�
го, окончательный выбор был
сделан в пользу литературы.

Получив медицинское обра�
зование, Серебрякова не про�
должила отцовскую традицию
и ушла сначала в журналисти�
ку. В немалой степени это про�
изошло под влиянием её мужа
— наркома финансов РСФСР,
а затем СССР Григория Со�
кольникова (1888—1939), за�
метившего у молодой женщи�
ны несомненное литературное
дарование. В 1927 году в каче�
стве корреспондента «Комсо�
мольской правды» Г. Серебря�
кова побывала в Китае, описав
свои впечатления и наблюде�
ния в цикле очерков. Они вы�
шли книжкой под названием
«Рассказы о Китае». Последо�
вавшие затем творческие ко�
мандировки в Женеву и Париж
позволили ей собрать огром�
ный документальный матери�
ал для своей следующей книги
— «Женщины эпохи француз�
ской революции» (1929), при�
нёсшей 24�летнему автору ши�
рокую известность. Эта книга
вышла за короткий срок че�
тырьмя изданиями и была пе�
реведена на восемь иностран�
ных языков. Написанная более
85 лет назад, она и сейчас вы�
зывает большой интерес.

Жанр исторической биогра�
фии всегда был востребован в
читательской аудитории, но ус�
пех произведения неизменно
зависел от того, насколько ав�
тору удавалось «оживить», при�
близить отстоящее от нас на
столетия время. Серебрякова
представила галерею женских
портретов, которые позволили
лучше понять характер, дух,
внутренний мир революцион�
ной эпохи, пульс её драматиче�
ской жизни. По меткому выра�
жению историка М.Н. Покров�
ского, «это восстановление
прошлого из отдельных облом�
ков» напоминает работу «реста�
вратора�археолога», и если
«восстановление удаётся и по�

лучается яркая и живая фигу�
ра», то «эффект сильнее, чем от
исторического романа». Фан�
тазия автора, его художествен�
ное мастерство, способность
почувствовать живую ткань ис�
тории играют в этом процессе
первостепенную роль, и успех
книги Серебряковой объяснял�
ся именно этими качествами
писательницы.

Пребывание в Англии в
1930—1932 годах (женой Со�
кольникова, теперь полпреда
Советского Союза) дало ей воз�
можность опубликовать серию
очерков об этой стране, но ос�
новным результатом стало воз�
никновение замысла напи�
сать роман�биографию Карла
Маркса, прожившего здесь 34
года в качестве эмигранта.
Пройдя по всем памятным мес�
там, которые были связаны с
жизнью Маркса, Энгельса и их
соратников, перечитав массу
литературы, побывав для сбора
материала в Германии, Голлан�
дии, Бельгии, Франции, Сереб�
рякова сумела силой воображе�
ния реконструировать время,
которое, по её собственному
признанию, уже «не казалось
таким далёким», почувствовать
Маркса «живым человеком, а
не бронзовым монументом».

Тонко, наглядно, в прекрас�
ной литературной форме она
показала эпоху, многих реаль�
ных людей, причастных к
судьбе юноши Маркса, убеди�
тельно раскрыла мир чувств и
переживаний молодого чело�
века. Этот роман — «Юность
Маркса» — вышел двумя час�
тями в 1934—1935 годах. Вто�
рая и третья части трилогии о
К. Марксе — романы «Похи�
щение огня» и «Вершины жиз�
ни» — вышли в свет значитель�
но позднее, уже в 1961 и 1962
годах. Последний роман этого
цикла под названием «Пред�
шествие» (1966) посвящён дру�
гу и ближайшему соратнику
Маркса — Фридриху Энгельсу.

Почти тридцатилетний пе�
рерыв в работе над этим цик�
лом был связан с трагическим
поворотом судьбы Галины Се�
ребряковой. В 1936 году она
была арестована вслед за Г.Я.
Сокольниковым и лишь в ав�
густе 1955�го освобождена, а в
1956 году полностью реабили�
тирована и восстановлена в
партии. В романе «Смерч», вы�
шедшем на русском языке уже
после её смерти (умерла 30 

июня 1980 г.), писательница
рассказала и об этой горькой
странице своей жизни.

О несгибаемом мужестве,
чувстве достоинства и цельно�
сти натуры Галины Серебряко�
вой свидетельствует тот факт,
что после почти двадцатилет�
него отлучения от литературы
и нормальной жизни она суме�
ла не только сохранить пре�
данность идеям Коммунисти�
ческой партии, но и вернуться
к литературной работе. Со�
зданный ею цикл работ о
Марксе и Энгельсе имел ши�
рокое признание в СССР и за
рубежом. Романы «Карл
Маркс» и «Маркс и Энгельс»
были опубликованы в серии
ЖЗЛ. В преддверии 200�летия
со дня рождения Карла Марк�
са (2018) и Фридриха Энгельса
(2020) их художественные об�
разы, созданные Серебряко�
вой, остаются актуальными.

Сегодняшнему читателю, бе�
зусловно, были бы интересны и
другие произведения писатель�
ницы, повествующие о людях
её поколения, выдающихся со�
временниках. Повесть «Одна из
вас» (1958) посвящена людям,
отстаивавшим Советскую
власть на фронтах Гражданской
войны и создававшим новый
мир в первые годы Советской
власти. Собрание историко�ли�
тературных новелл «О других и
о себе» (1968, 2�е изд., 1971) со�
держит очерки о политических
и государственных руководите�
лях Советской страны, деятелях
культуры, искусства и науки,
писателях, с которыми судьба
сводила автора. Один из таких
необыкновенно тёплых портре�
тов рыцаря революции Ф.Э.
Дзержинского «Правда» напе�
чатала в № 109 от 2—5 октября
2015 года. А ещё книга содержит
волнующие новеллы о встречах
с В.И. Лениным, Н.К. Круп�
ской и М.И. Ульяновой, Д.И.
Ульяновым, М.В. Фрунзе, A.M.
Коллонтай, Е.Д. Стасовой,
М.Н. Покровским, Бернардом
Шоу, Роменом Ролланом, Мак�
симом Горьким, Сергеем Есени�
ным и многими другими.

Книги Галины Серебряко�
вой нужны и сегодня. А это —
главная награда писателю.

Людмила ВАСИНА.
Кандидат экономических 

наук.
Татьяна ГИОЕВА.

Историк.
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Пламенные революционеры

И ВОТ вместо празднования 140�ле�
тия старейший парк по�тихому
закрывают, похоже, чтобы вместе

с юбилеем не дать нам вспомнить о пер�
вом вооружённом протесте рабочих сто�
лицы, стереть память и о самой Первой
русской революции — генеральной ре�
петиции Великой Октябрьской. 12 апре�
ля 2014 года на известные москвичам
маршруты — Б, № 3, 35, 42, 95 и др. вы�
шли троллейбусы парка № 5.

В своё время мне довелось побывать
в 4�м парке имени Щепетильникова, в
комнате�музее читать его письма, вос�
поминания о нём… Трогает душу траги�
ческая судьба этого типичного русского
рабочего�революционера — чистого,
вдохновенного, самоотверженного.
Жаль, если имя его будет забыто… 

…Нижегородец Пётр Щепетильни�
ков подростком пришёл на Сормов�
ский завод. Работать заставила нужда:
отец�рабочий умер, остались больная
мать и две сестры. В Сормове Пётр по�
знакомился и подружился с 23�летним
Петром Заломовым, о котором уже тог�
да нижегородская охранка доносила в
департамент полиции: «Заломов пред�
ставляет из себя весьма серьёзную в по�
литическом отношении личность»…

Именно Пётр Заломов заставил юно�
го тёзку задуматься: справедливо ли, что
у рабочих России трудовой день длился
до изнеможения — по 12—14 часов, и
лишь после рабочих стачек и забастовок
1890�х годов за улучшение условий труда
правительство приняло закон о рабочем
дне в… 11,5 часа, но он может быть и
продлён по «добровольному» согласию с
работодателем? И справедливо ли, что
мужчина�рабочий получает в среднем
по России 15 рублей в месяц, женщина,
выполняющая ту же работу, — половину
от этого, а дети и подростки — четверть?
Ребята не видят детства, нередко кале�
чатся и гибнут в цехах.

1 мая 1900 года, в день знаменитой сор�
мовской демонстрации, Пётр Щепетиль�
ников шёл рядом с Заломовым ликую�
щий и гордый — впервые русские рабо�
чие открыто вышли на улицы под Крас�
ным знаменем труда, написав на нём
грозные слова: «Долой самодержавие! Да
здравствует политическая свобода!»

В романе М. Горького «Мать» Пётр
Щепетильников выведен в образе Феди
Мазина. «И раздался звонкий голос
Феди Мазина: «Отречёмся от старого
мира», — и десятки голосов подхватили
мягкой и сильной волной: «Отрясём его
прах с наших ног!»... …И народ бежал
навстречу красному знамени, он что�то
кричал… и крики его гасли в звуках
песни, — той песни, которую дома пели
тише других, — на улице она текла ров�
но, со страшной силой».

Тогда в Сормове, после жёсткой рас�
правы над участниками демонстрации,
Пётр дал клятву верности рабочему де�
лу. Избежав ареста благодаря помощи
товарищей, не выдавших его имя во
время судебного процесса Заломова,
Быкова, Самылина и других, он едет
продолжать борьбу в бурлящий рево�
люционными идеями Петербург, рабо�
тает слесарем на Путиловском заводе,
участвует во всех выступлениях питер�
ских рабочих, знакомится с молодым
Михаилом Калининым. 

Во время нелегальной сходки на квар�
тире рабочего И. Алексеева 4 апреля
1904 года его арестовывают. Но улики
скудны: Пётр уже прошёл партийную
школу конспирации — ни при себе, ни
дома нелегальщины нет, и через полгода
его выпускают на свободу. Снова Пути�
ловский завод, где назревает новая заба�
стовка. Путиловцы выбирают 24�летне�
го Щепетильникова в состав депутат�
ской комиссии, ведущей переговоры с
администрацией завода. 9 января 1905
года он участвует в историческом народ�
ном шествии к царю. Филёры петер�
бургского сыска, из безопасных мест на�
блюдавшие за начавшейся кровавой
бойней, приметили известного им по
фотографиям юношу, который вытаски�
вал из�под огня детей и раненых. Он
был схвачен и препровождён по этапу в
Москву, в Бутырскую тюрьму.

Сообщал в письме: «Ну уж и «Бутыр�
ки»! Это чёрт знает что за тюрьма! Помес�
тили нас, 7 человек, в общую камеру. Кло�
пов миллионы. Спали на голых досках».

Но ни клопы, ни скудная пища не
омрачают жизнерадостности Петра. Он
начинает изучать немецкий язык, пи�
шет письма на волю, для чего разраба�
тывает собственный шифр: а — 8, б — 3,
в — 7, г — 5 и т.д.

После суда Петра выслали в Нижний
Новгород — на короткий срок: прави�
тельству недосуг было разбираться с
каждым из крамольников, набивших до
отказа российские тюрьмы после Кро�
вавого воскресенья.

С марта 1905 года он по поручению
большевиков�слесарей московского
трамвайного парка — на Миусах.

«Вооружённые выступления нача�
лись в Москве демонстрацией, о кото�
рой у нас в Миусском парке предупре�

дили в тот же день утром, — пишет в
своих воспоминаниях товарищ Щепе�
тильникова по баррикадам, начальник
боевой дружины Миусского парка ин�
женер М.П. Виноградов. — Наскоро
отковав и отточив в мастерских кинжа�
лы из кусков стали, мы присоедини�
лись к демонстрации, которая направ�
лялась по Тверской к дому генерал�гу�
бернатора. При натиске полиции, на�
чавшей шашками рубить демонстран�
тов, демонстрация рассеялась.

Всё же впечатление от этого первого
открытого выступления было так не�
обычно, что полиция растерялась. Ра�
неные демонстранты гордо расхажива�
ли с белыми повязками по бульварам и
Тверской».

Среди демонстрантов был и Пётр
Щепетильников. Восторженный, уве�
ренный в скорой и непременно победо�
носной революции, он в это время го�
рячих речей и действий был всегда в ок�
ружении рабочих, звонко и приподнято
говорил о неизбежном торжестве соци�
ализма. «Я чувствовал в себе такую ко�
лоссальную духовную силу, которая
способна была поднять сотни, а может
быть, и тысячи рабочих», — скажет он о
себе позже.

Эсеровская группа в парке с его при�
ходом стушевалась, сникла, многие её
члены повернулись в сторону больше�
вистской программы. Вскоре группа
большевиков, формировавших боевую
дружину, назначила Щепетильникова
командиром одного из своих отрядов.

Московский комитет большевиков
разработал Устав боевой дружины, кото�
рому обязан был следовать каждый дру�
жинник (в музее парка я видела его, пе�
реписанный рукой Щепетильникова):

«1. Дружина должна охранять все со�
брания организованных рабочих от по�
сягательств на их свободы со стороны
«чёрной сотни», полиции и казаков.
…Охрану граждан от организованных
полициею черносотенных погромов и
разбоя… Вступивший в дружину дол�
жен строго рассчитывать свои силы. Он
должен помнить, что во всех схватках
он будет впереди, что ему всегда угро�
жает смерть. Дружинник должен быть
самоотверженным и храбрым.

2. Членами рабочей дружины могут
быть только лица, хорошо известные
какой�нибудь организации (партий�
ной) и рекомендованные ею как безус�
ловно конспиративные, решительные и
преданные партии люди».

Дружины были почти целиком боль�
шевистские, меньшевики и эсеры вся�
чески старались внести раскол в ряды
пролетариата, и большевикам при�
шлось сражаться на два фронта — про�
тив открытой контрреволюции в лице
полиции и карателей и против скры�
той, оппортунистической, представ�
ленной многочисленными и разнока�
либерными соглашателями из мелко�
буржуазных организаций.

ВМЕСТЕ с миусовцами и преснен�
цами Щепетильников освобождал
из Таганской тюрьмы политичес�

ких заключённых и среди них — Нико�
лая Баумана, Зиновия Литвина�Седого.
С Литвиным�Седым их вскоре объеди�
нили совместная работа по подготовке
вооружённого восстания и бои на барри�
кадах, когда Седой возглавил штаб вос�
стания. Вместе со всеми участвовал он в
скорбном прощании с Николаем Баума�
ном, сжимая в руке маузер, который, по
решению дружины, выделили только
ему и Виноградову. В начавшейся пере�
стрелке 40 дружинников были убиты ка�
заками. Стало ясно: каждый дружинник
должен уметь владеть оружием.

Пётр Щепетильников вместе со сво�
им отрядом прошёл школу военной
подготовки в Сокольниках, в глухом
месте рощи, где были сложены кем�то
поленицы дров. В вагоне трамвая с над�
писью «Служебный» отряд выезжал на
сокольнический круг, трамвай оставля�
ли на запасном пути и в целях конспи�
рации гуськом след в след шли к месту
стрельбища. Щепетильников был тре�
бовательным и неутомимым команди�
ром, его отряд стрелял до темноты, по�
том пробоины тщательно замазывались
грязью и снегом, и дружинники снова
гуськом возвращались к вагону.

Вскоре дружина миусовцев стала
считаться одной из лучших в Москве.
Наравне с дружиной мебельной фабри�
ки Николая Шмита ей поручают охрану
митингов и собраний, а Петра Щепе�
тильникова выбирают депутатом Мос�
ковского Совета рабочих депутатов.

«Купили 40 винтовок и винчестеров,
коротких, чтобы можно было носить их
под пальто», — вспоминает Виногра�
дов. Но прятать оружие вскоре стало не
нужно — Москва начала строить барри�
кады. Дружинники вышли из подполья
— стали для отличия носить заметные
белые папахи. Миусская дружина за�
хватила подстанцию в парке, выключи�
ла телефоны, у распределительного
щита поставила часовых. Трамвайные

вагоны, оставшиеся от конной тяги,
свели с рельсов и забаррикадировали
ими улицу. По только что выросшей
баррикаде сразу же открыли огонь ка�
заки со стороны Бутырской тюрьмы,
потом стреляли из окон камер — не из
той ли, где недавно сидел Пётр и смот�
рел на тихие Миусы?

С упоением строит Щепетильников
вторую баррикаду на Миусской площа�
ди. Железными листами приказывает
обложить вагоны трамваев изнутри —
надо беречь жизни товарищей. Появля�
ются казаки, нагло выкрикивают угро�
зы, устрашают карой, если рабочие не
прекратят «крамолу».

— Огонь! — побелев от гнева, коман�
дует Пётр. Кучность залпа была такова,
что позже на суде казаки упрямо стояли
на том, что у миусовцев был пулемёт.

Вечером отряд Щепетильникова от�
правился в разведку. Всюду были бар�
рикады: на Садовой, от Кудринской до
Сухаревской башни, на Долгоруков�
ской и Малой Дмитровке, на Пресне.
Повсюду их бодро встречали дружин�
ники в белых папахах. И всё�таки это
были лишь островки. Революция не на�
ступала — революция оборонялась. В
этом и была причина её поражения.
Наступала контрреволюция, вооружён�
ная пулемётами и пушками.

Многие предприятия, мастерские и
население поддерживали чем могли вос�
ставших. Булочники выдвинули лозунг:
«Печём только чёрный хлеб — для бар�
рикадников, а буржуи пусть поживут без
белого» — и в тесто для белого хлеба вы�
лили керосин. Винные лавки и пивные
по решению штаба восстания были за�
крыты. Пресня имела своё «министерст�
во финансов», изыскивавшее средства и
продукты для бесплатных столовых и для
помощи семьям бастующих, свои пере�
вязочные пункты, своих медиков.

На девятый день Миусы были окру�
жены солдатами Семёновского полка,
артиллерия дала первые залпы по парку.
Выскочил смотритель парка и принялся
уговаривать не стрелять: парк, мол, пуст.

Штаб трижды перемещался за эти де�
вять дней по «горячим точкам»: из «ма�
лой кухни» Прохоровской Трёхгорной
мануфактуры к баррикаде у Зоосада,
самой высокой в Москве — до шести
метров, которую особенно упорно ата�
ковали каратели. 

Связные из других районов искали ко�
мандира штаба Литвина�Седого там, где

слышались выстрелы, где мелькали бе�
лые папахи дружинников. Г. Деев�Хомя�
ковский, в те годы подростком работав�
ший в булочной Филиппова, был связ�
ным дружины Миусского трамвайного
парка. С донесением от Щепетильнико�
ва в сапоге он и его два товарища проби�
рались на Пресню. Подростков заметили
городовые. Залп из винтовок оборвал
жизнь Тимоши Миронова, успевшего
прошептать подбежавшей сестре мило�
сердия: «Сообщите на родину ма…» Двое
юных связных, потрясённые гибелью то�
варища, продолжили путь.

«Зная пароль, пришли в штаб Прес�
ни, — рассказывает Г. Деев�Хомяков�
ский, — …мы встретили тов. Седого не�
далеко от Зоологического сада во главе
дружины. Узнав нас и получив сведе�
ния о положении дел на Миусах и Са�
дово�Каретной, он почти на ходу отве�
тил Виноградову и Щепетильникову».

Зарево пожаров полыхало над Прес�
ней, застилало красной пеленой Миу�
сы, таял снег от рвущихся снарядов, а
лёд на Москве�реке окрасился кровью
раненых. Щепетильников с товарища�
ми отправились к Пресне. Им встрети�
лись дружинники и передали приказ
начальника штаба Литвина�Седого —
отходить: «Мы начали. Мы кончаем».

«Жуткую картину представлял город
в эту ночь. Ни одной живой души. На
улицах тьма. Те самые улицы, которые
ещё вчера оглашались революционны�
ми возгласами, теперь совершенно вы�
мерли. Обыватель, совершенно запу�

ганный, сидел в своём углу, а власти,
ещё не уверенные в своей победе, не от�
важивались проникать на улицы, не�
давно столь для них грозные, — расска�
зывает Виноградов. — Часть оружия
спрятал товарищ Щепетильников, дру�
гую я с товарищами замуровал на дворе
нашего дома в каменной ограде». Ухо�
дивших из города дружинников лови�
ли, стреляли на месте, если повезёт —
просто арестовывали.

18 декабря угрюмый и задумавшийся
Щепетильников не заметил пикета ка�
заков… Арест и полтора года одиночки
в Таганской тюрьме в ожидании реше�
ния московского суда… Из уст в уста
передавались заключительные слова
речи Щепетильникова на суде: «Хотите
— вешайте меня или расстреливайте.
Как я шёл своей дорогой и боролся за
рабочий класс, так и буду бороться с уг�
нетателями народа до самой смерти!»

Но царское правительство было уже
сыто казнями и убийствами и после
восстания в Москве явно стало прислу�
шиваться к общественному мнению.
Щепетильникова ждала всего лишь
ссылка. Едва добравшись до места по�
селения в Иркутской губернии, он бе�
жит и совершает чудо: без денег, едва
зная немецкий, через всю Европу про�
бирается в Швейцарию, к Ленину. Но
ещё на границе, в небольшом городке,
сваливается в тяжёлой болезни. Голо�
довки и лишения тюремных лет подто�
чили его организм. Он чувствует себя
слабо, но пишет в Саратов некой А.П.
Кирилловой бодрое письмо: «Я не
знаю, почему у тебя крылья коротки,
расправь их и лети сюда. Теперь такие
времена, что нужно осуществлять…»
Недосказанное, скрытое от цензуры и,
может быть, от самого себя признание
27�летнего человека, который называл
себя «общественным человеком, у ко�
торого ничего не было личного».

Но силы уходят, начинается кровохар�
канье, теперь уже очевидно — скоротеч�
ная чахотка, туберкулёз. Товарищи уго�
варивают его лечиться, но — поздно.
Сколько ему осталось жить? Месяц, два,
неделю? Вставать всё труднее, а лежать
неподвижно — противно деятельной,
порывистой натуре Щепетильникова. И
он решает опередить смерть…

Он пишет последнее письмо товари�
щам, чтобы поняли они, чтобы не осу�
дили, потому что, даже уходя от них на�
всегда, он хочет, чтобы его считали бор�
цом, потому что его «громадная духов�
ная сила находится в плохом теле, в те�
ле, организм которого почти оконча�
тельно разбит и нет физических сил
дальше бороться». 

ПОСМЕРТНОЕ ПИСЬМО Петра
Щепетильникова, опубликован�
ное в швейцарской газете, с неко�

торым опозданием дошло до товарищей
по борьбе, и слова его, живые и трепет�
ные, звали продолжать бой: «Ах, дорогие
товарищи! Если бы вы только знали, как
мне хочется жить, как хочется бороться и
как я верю в наше дело! Но и умирая, в
последний момент я радостно кричу: Да
здравствует жизнь�борьба! Да здравству�
ет Российская социалистическая рабо�
чая партия! Да здравствует социализм!
Просьба моя к вам: пропойте над моей
могилой «Интернационал». Итак, про�
щайте, дорогие друзья�товарищи! Ваш
неизменно преданный рабочий Пётр
Щепетильников. 21 декабря 1909 г.».

Радует, что открылся после ремонта
музей «Подпольная типография 1905—
1906 гг.» на Лесной улице — вырытая
под магазином кавказских фруктов пе�
щера с подлинной печатной машиной,

проникали сюда через лаз из колодца
для стока грунтовых вод.

Сохраняют пока память о десяти
днях восстания монументальная группа
у станции метро «Улица 1905 г.» и ули�
цы столицы — Баррикадная, Дружин�
никовская, Большая Декабрьская, Ру�
саковская, Мантулинская, Михаила
Николаева, Заморёнова, Литвина�Се�
дого, Шмитовский проезд…

А вот закрытие троллейбусного парка
им. Петра Щепетильникова обнажает
тенденцию к забвению в истории сто�
лицы Московского вооружённого вос�
стания. Самой площади Восстания –
воротам из центра города к баррикадам
Пресни — возвращено старое название
Кудринская по имени находившегося
здесь в ХVII в. села. Музей «Красная
Пресня» стал просто «Пресня». Его бо�
гатейшая экспозиция, рассказывающая
о героях�дружинниках, прорежена до
минимума, экспонаты вывезены, как
говорят сотрудники, в хранилище Госу�
дарственного центрального музея со�
временной истории на Тверской (быв.
Музей революции). Хорошо, что оста�
лась на месте уникальная впечатляю�
щая диорама «Героическая Пресня.1905
год», что скорее объясняется сложнос�
тями с вывозом этого выдающегося,
всемирно известного произведения на�
родного художника России Е.И. Деша�
лыта (200 кв. м, сотни макетов домов,
дружинников, оружия и т.д.).

Людмила ЖУКОВА.

11 апреля 2014 года в Москве произошло грустное событие: был
закрыт как(то незаметно для москвичей старейший в столице и стра(
не парк общественного городского транспорта на Миусах — живой
экспонат истории. Он был открыт 141 год назад, в 1874 году, здесь
базировалась первая городская конно(железная дорога — конке
(трамвайный вагон по рельсам тянули лошади), постепенно заме(
нявшаяся с конца 1890(х на электротрамваи, а в 1955(м — на трол(
лейбусы.

В 1922 году, ещё в трамвайную эру, по просьбе здравствовавших
тогда участников и свидетелей Первой русской революции парку бы(
ло присвоено имя бесстрашного командира одного из отрядов Миус(
ской дружины Петра Матвеевича Щепетильникова. В 100(летний
юбилей парка, в августе 1974 года, трудовой коллектив был награж(
дён орденом Октябрьской Революции.

● На миусских баррикадах.

«Общественный
человек»


